

**ANALISIS HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP TRADISI
SOPIA DALAM PERATURAN GUBERNUR NUSA
TENGGERA TIMUR NOMOR 44 TAHUN 2019 TENTANG
PEMURNIAN DAN TATA KELOLA MINUMAN
TRADISIONAL BERALKOHOL KHAS NUSA TENGGERA
TIMUR**

**(Studi Kasus di Kabupaten Timor Tengah Selatan Provinsi Nusa Tenggara
Timur)**

SKRIPSI

Oleh :

**Febby Ani Musdalifah
NIM : C03216013**



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Program Studi Hukum Pidana Islam

SURABAYA

2020

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Febby Ani Musdalifah
NIM : C03216013
Semeter : 8 (Delapan)
Prodi : Hukum Pidana Islam
Universitas : UIN Sunan Ampel Surabaya
Alamat : Bulak Banteng Wetang Gang 8 No. 14a

Dengan ini menyatakan dengan sebenar-nemarnya bahwa Skripsi yang berjudul **“Analisis Hukum Pidana Islam Terhadap Tradisi *Sopia* Dalam Peraturan Gubernur Nusa Tenggara Timur Nomor 44 tahun 2019 tentang Pemurnian dan Tata Kelola Minuman Tradisional Beralkohol Khas Nusa Tenggara Timur (Studi Kasus di Kabupaten Timor Tengah Selatan Provinsi Nusa Tenggara Timur)”** adalah asli dan bukan hasil plagiat, baik sebagian maupun seluruhnya.

Demikian pernyataan ini dibuat dengan sebenar-benarnya, dan apabila pernyataan ini tidak sesuai dengan fakta yang ada, maka saya bersedia dimintai pertanggungjawaban sebagaimana peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Surabaya, 1 Desember 2019



Febby Ani Musdalifah
NIM. C03216013

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi berjudul ANALISIS HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP TRADISI *SOPIA* DALAM PERATURAN GUBERNUR NUSA TENGGARA TIMUR NOMOR 44 TAHUN 2019 TENTANG PEMURNIAN DAN TATA KELOLA MINUMAN TRADISIONAL BERALKOHOL KHAS NUSA TENGGARA TIMUR (Studi Kasus Di Kabupaten Timor Tengah Selatan Provinsi Nusa Tenggara Timur) yang ditulis oleh FEBBY ANI MUSDALIFAH NIM: C03216013 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 1 Desember 2019

Pembimbing Skripsi,



Moh. Hatta, M.HI
NIP. 197110262007011012

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh **Febby Ani Musdalifah NIM. C03216013** ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin Tanggal, 4 Mei 2020, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I


Moh. Hatta, M.HI
NIP. 197110262007011012


Penguji II


Dr. H. Abdul Kholiq Syafa'at, MA.
NIP. 197106052008011026

Penguji III


Dr. Nurul Asyifa Nadhifah, M.HI
NIP. 197501232003122001

Penguji IV


Agus Solikin, S.Pd., M.Si
NIP. 198608162015031003

Surabaya, 21 Mei 2020
Mengesahkan,
Fakultas Syari'ah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel



Akibatnya, konsumsi yang berlebihan membuat yang bersangkutan kehilangan kesadaran dan bisa berujung pada kematian.

Perlu diketahui bahwa, konsumsi alkohol yang berlebihan akan mengakibatkan teler atau mabuk dimana seseorang memiliki daya kesadaran akan menurun. Pada hakikatnya alkohol sangat berguna bagi tubuh, jika dikonsumsi dengan porsi yang tepat. Namun, jika kesadaran seseorang menurun, ia akan lebih cenderung melakukan hal-hal yang tidak diinginkan. Otak dan sistem sarafnya bergerak diluar kendali aman, sehingga apapun yang di lakukan akan lupa setelah kondisinya kembali normal.

Bila ada suatu perayaan atau pesta, tanpa sopia bagaikan tidak ada pesta di tempat tersebut. Hampir di setiap acara yang dirayakan pasti ada sopia, seperti dalam upacara adat pernikahan, ulang tahun, malam tahun baru, malam tujuh belas agustus, dan berbagai perayaan pasti ada sopia. Sopia sama seperti sirih pinang, harus ada dan tidak bisa dihilangkan.

Apabila ada perayaan di Kabupaten TTS, pertama pasti mengundang seluruh keluarga, kerabat, dan teman juga masyarakat sekitar, perayaan disana tidak terlalu repot seperti di Jawa, dimana suguhannya makanan-makanan khas jawa dan berbagai minuman segar, seperti es teh, kopi, dan segala hal yang masih wajar dilakukan hampir seluruh penjuru nusantara. Tapi di sana, yang pertama kali disuguhkan dalam pesta adalah sirih pinang dan sopia. Sopia sudah menjadi minuman yang legal di daratan Timor tepatnya di Kabupaten TTS, dianggap

2. Karya M. Khalil Qibrán, skripsinya berjudul “*Tinjauan Kriminologis Terhadap Penyalahgunaan Minuman Beralkohol Oleh Anak di Kabupaten Mamuju Sulawesi Barat (Studi Kasus Tahun 2009-2012)*”. Hasil penelitiannya adalah bahwa faktor-faktor yang menyebabkan terjadinya penyalahgunaan minuman beralkohol yang dilakukan oleh Anak di Kabupaten Mamuju diantaranya adalah: faktor rasa ingin tahu, faktor ikut-ikutan teman, faktor lingkungan keluarga, faktor lingkungan pergaulan, faktor penjualan secara bebas. Sedangkan penanggulangan kejahatan tersebut juga bervariasi dan disesuaikan pula dengan situasi dan kondisi dalam suatu lingkungan masyarakat.¹¹
3. Karya Jurnal Peggy Lusita Patria Rori, dengan judul “*Pengaruh Penggunaan Minuman Keras Pada Kehidupan Remaja di desa Kali Kecamatan Pineleng Kabupaten Minahasa*”. Hasil penelitiannya adalah faktor sosial ekonomi yang ada di dalam masyarakat merupakan pemicu bagi individu untuk memunculkan penggunaan minuman keras (alkohol) dalam menyelesaikan masalah dan dianggap sebagai meringankan pikiran, dimana hal tersebut menyebabkan kecanduan pada peminumnya dan berdampak pada perilakunya dan juga pada lingkungan sekitarnya.¹²
4. Karya Sukma Mardiyah Panggabean, skripsinya dengan judul “*Analisis Konsumsi Tuak Pada Peminum Tuak di desa Lumban Siagian Jae Kecamatan Siatas Barita Kabupaten Tapanuli Utara Sumatera Utara Tahun 2015*”. Hasil

¹¹ M. Khalil Qibrán, skripsinya berjudul “*Tinjauan Kriminologis Terhadap Penyalahgunaan Minuman Beralkohol Oleh Anak di Kabupaten Mamuju Sulawesi Barat (Studi Kasus Tahun 2009-2012)*”, (Universitas Hasanuddin, Makassar).

¹² Peggy Lusita Patria Rori, dengan judul “*Pengaruh Penggunaan Minuman Keras Pada Kehidupan Remaja di desa Kali Kecamatan Pineleng Kabupaten Minahasa*”. (Jurnal Holistik, Tahun VIII No. 16/Juli-Desember 2015, Minahasa).

penelitiannya adalah bahwa sebagian besar merupakan peminum berat dengan jumlah konsumsi tuak lebih dari 500 ml (89,5%) dan meminum tuak selama lebih dari delapan tahun (82,9%). Munculnya perilaku konsumsi tuak di dorong oleh faktor pengetahuan, sikap, tradisi, kepercayaan, kebiasaan keluarga dan peran petugas kesehatan.¹³

5. Karya Muh. Maswar BR, skripsinya dengan judul *“Tinjauan Kriminologis Terhadap Produsen Minuman Keras Tradisional di Kabupaten Enrekang”*. Hasil penelitiannya adalah bahwa faktor-faktor penyebab maraknya produsen minuman keras tradisional yaitu faktor ekonomi, faktor lingkungan sosial dan budaya. Dengan diadakannya upaya-upaya dalam menanggulangi kejahatan peredaran minuman keras tradisional secara tegas, serta sanksi yang bisa menimbulkan efek jera bagi pelakunya dan menjadi ancaman bagi orang yang hendak melakukan hal serupa agar dapat mengurungkan niatnya.¹⁴
6. Jurnal Karya Renni Sartika, dengan judul *“Penanggulangan Peredaran Ilegal Minuman Keras Tradisional dengan Sarana Hukum Pidana (Studi Kasus di Kabupaten Sleman Yogyakarta)”*. Hasil penelitiannya adalah bahwa meskipun ada beberapa peraturan perundang-undangan yang berkaitan dengan peredaran gelap minuman keras tradisional, namun kenyataannya baik Polres Sleman maupun Pengadilan Negeri Sleman hingga saat ini masih menggunakan Peraturan Daerah Nomor: 8 Tahun 2007 tentang Pelarangan Peredaran,

¹³ Sukma Mardiyah Panggabean, skripsinya dengan judul “Analisis Konsumsi Tuak Pada Peminum Tuak di desa Lumban Siagian Jac Kecamatan Siatas Barita Kabupaten Tapanuli Utara Sumatera Utara Tahun 2015,”(UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta).

¹⁴ Muh. Maswar BR, skripsinya dengan judul “Tinjauan Kriminologis Terhadap Produksi Minuman keras Tradisional di Kabupaten Enkareng”, (Universitas Hasanuddin, Makassar).

Amanuban Timur Kabupaten TTS Provinsi NTT, pengakuan dari peminum sopia tentang penerapan Pergub NTT Nomor 44 Tahun 2019 tentang pemurnian dan tata kelola minuman tradisional beralkohol khas NTT terhadap tradisi sopia di desa Oeekam Kecamatan Amanuban Timur Kabupaten TTS Provinsi NTT.

Bab keempat, penyusun menganalisis menurut analisis Hukum Pidana Islam terhadap tradisi sopia dalam Pergub NTT Nomor 44 Tahun 2019 tentang pemurnian dan tata kelola minuman tradisional beralkohol khas NTT terhadap tradisi sopia di desa Oeekam Kecamatan Amanuban Timur Kabupaten TTS Provinsi NTT.

Bab kelima merupakan penutup yang terdiri dari kesimpulan dan saran yang mana bisa dibuat untuk koreksian dan untuk lebih baik praktek kedepannya. Karena kesimpulan dan saran bisa di ambil dari hasil analisis data yang telah dilakukan.

B. Penerapan Pergub NTT Nomor 44 Tahun 2019 tentang Pemurnian dan Tata Kelola Minuman Tradisional Beralkohol Khas NTT Terhadap Tradisi *Sopia* di Desa Oekam Kecamatan Amanuban Timur Kabupaten TTS Provinsi NTT

1. Pengertian Sopia

Sopia adalah minuman keras lokal yang diluncurkan oleh Pemerintah Provinsi Nusa Tenggara Timur (NTT) yang bekerja sama dengan Universitas Nusa Cendana (Undana) Kupang, resmi diluncurkan dan diberi nama Sopia atau Sopi Asli.⁷ Kata sopi berasal dari bahasa Belanda, *zoopje*, yang bermakna alkohol cair. Umumnya, sopi dibuat dari resapan air pohon aren atau enau (*Arenga pinnata*). Pada beberapa kawasan, seperti di Aimere dan Bajawa, sopi juga dibuat dari kucuran air pohon lontar.⁸

Sopi adalah salah satu jenis minuman keras atau minuman beralkohol yang mengandung zat etanol. Jika dikonsumsi dalam jumlah yang banyak dapat menyebabkan kemabukan. Hal ini terjadi karena reaksi langsung etanol pada pusat sel saraf manusia.

Sopia merupakan penyebutan minuman beralkohol setelah di resmikan oleh Pemerintah Provinsi NTT, dan Tradisi Sopia adalah penyebutan sebuah kebiasaan/tradisi meminum minuman beralkohol yang dilakukan di Kabupaten TTS Provinsi NTT salah satunya juga dilakukan di desa Oekam.

⁷Ananias Petrus, “Sopia Khas NTT Resmi Diluncurkan” <https://www.merdeka.com/peristiwa/sopia-miras-khas-ntt-resmi-diluncurkan.html> di akses pada tanggal 16 Oktober 2019.

⁸Mustafa Iman “Air Kekeluargaan itu bernama Sopi” <https://beritagar.id/artikel/piknik/air-kekeluargaan-itu-bernama-sopi> di akses pada tanggal 16 Oktober 2019.

Qur'an dijelaskan bahwa lebih besar dosa akibat *khamr* dari pada manfaatnya, dengan dilindungi pula oleh adat tradisi di NTT membuat *khamr* atau sopia tersebut tidak menjadi permasalahan bagi masyarakat NTT. Padahal masyarakat NTT tidak semua beragama non Islam, tetapi banyak juga yang beragama Islam, dan Islam telah menegaskan hukumnya bagi peminum *khamr* yaitu hukum cambuk. Tidak semestinya mencampurkan kepentingan perekonomian dengan sesuatu yang dilarang dan menyebabkan dosa.

Banyak orang yang sudah terjerumus dirinya ke dalam lobang *khamr* atau narkoba susah selamat dari hal itu, bahkan harus mengeluarkan dana yang sangat banyak demi memuaskan ketagihan dan ketergantungan terhadap benda-benda haram itu. Padahal setiap akal dan jiwa manusia wajib dilindungi, apa lagi sisi manfaat *khamr* hanya dinikmati oleh segelintir orang seperti penjual, pengedar, pemakai dan perusahaan yang membuat *khamr*.

Di samping itu pula, minuman keras adalah salah satu bagian dari *khamr*. Hal ini agaknya karena banyak yang memahami definisi *khamr* dengan makna yang masih umum. Bahkan dalam al-Qur'an juga menyatakan bahwa penjual *khamr* akan tersiksa kelak di akhirat. Bahkan manfaat itu akan mengakibatkan kerugian besar bagi mereka ketika mereka masih hidup di dunia. Sesuatu yang keburukannya lebih banyak daripada kebaikannya adalah sesuatu yang tercela, bahkan hukumnya menjadi haram.¹⁵

Menghindari bukan hanya yang buruk saja tetapi juga yang tidak bermanfaat. Contohnya selain narkoba juga bisa seperti merokok, bergadang ke

¹⁵ M. Quraisy Shihab, *Tafsir Al-Misbah: Pesan, Kesan dan Keserasian Alquran*, volume 1 (Jakarta: Lentera Hati, cet. Ke 2, 2004), 467.

- Hanafi, Ahmad. 1993. *Asas-Asas Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Bulan Bintang.
- Husni. 2019. *Wawancara*. Timor Tengah Selatan: 6 Oktober.
- Isu, Awaluddin. 2019. *Wawancara*. Timor Tengah Selatan: 15 Oktober.
- Isu, Darius J.E.M. 2019. *Profil Desa Oeekam Tahun 2019*. Timor Tengah Selatan: Profil Desa Oeekam.
- Kana, Christoffel. 1986. *Arsitektur Tradisional Daerah Nusa Tenggara Timur*. Jakarta: Direktorat jenderal Kebudayaan.
- Liliwana, Amir. 2019. *Wawancara*. Kupang: 3 Oktober.
- Malhotra, Naresh K. 2009. *Riset Pemasaran : Pendekatan Terapan jilid 1*. Jakarta: PT Indeks.
- Muslih, Ahmad Wardi. 2005. *Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Sinar Grafika.
- Nenoliu, Hendrik. 2019. *Wawancara*. Timor Tengah Selatan: 2 Oktober.
- Panggabean, Sukma Mardiyah. *Analisis Konsumsi Tuak Pada Peminum Tuak di desa Lumban Siagian Jae Kecamatan Siatas Barita Kabupaten Tapanuli Utara Sumatera Utara Tahun 2015*. UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta.
- Peraturan Gubernur Nusa Tenggara Timur Nomor 44 Tahun 2019 tentang Pemurnian dan Tata Kelola Minuman Tradisional Beralkohol Khas Nusa Tenggara Timur.
- Peraturan Menteri Perdagangan Republik Indonesia Nomor 25 Tahun 2019.
- Qibran, M. Khalil. *Tinjauan Kriminologis Terhadap Penyalahgunaan Minuman Beralkohol Oleh Anak di Kabupaten MamujuSelawesi Barat (Studi Kasus Tahun 2009-2012)*. Universitas Hasanuddin, Makassar.
- Rancangan Undang-Undang Republik Indonesia tentang Larangan Minuman Beralkohol.
- Roja, Yana. 2019. *Wawancara*. Kupang: 3 Oktober.